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致敬科技工作者，传承科学家精神（下）

本版资料和图片由“老科学家学术成长资料采集工程”项目办公室提供

在网络上检索有关张蔚榛院士的报

道，零星可数，最多的，竟是关于他逝世

的消息。

2012年 7月 14日 19时 45分，我国著

名水利学家、教育家，国际知名的地下水

及农田排水专家，中国工程院院士，武汉

大学水利水电学院教授、博士生导师张

蔚榛，因病医治无效辞世，享年 89岁。

“你如果问我熟悉的学术上的问题，

我可以详细地和你讨论。但如果要说我

自己，我还真觉得没什么好说的。”在一

次接受采访时，张蔚榛这样说。

就连他的遗愿，也是“丧事从简，不

设灵堂，不摆花圈”。

江 城 怀 中 一 泓 水 ，润 泽 华 夏 千 万

人。张蔚榛，悄悄地走了，正如他悄悄地

来……

“图书馆专业”毕业

张蔚榛一心扑在科研工作上，这种

品性，年轻时候就有了。

1951 年 8 月，他和同事许志方同时

被选派到苏联留学攻读科学技术副博士

（本科毕业后攻读，苏联的副博士相当于

英美的博士），一个学排水，一个学灌

溉。他俩由同一位导师带着，关系自然

熟络起来。

苏联对研究生要求极高，基础课程

学完了，才能做毕业论文，而且必须有自

己的观点、自己的研究成果。

“张蔚榛有专门的学习计划，每年暑

假都要出去，考察、实验、做研究。就这

样，他在苏联一共待了 4 年。”许志方回

忆道。

做论文期间要看大量参考书，泡图

书馆是张蔚榛的常态。他一般早晨到图

书馆，中午就在里面的小吃部吃点面包、

香肠，喝点咖啡、牛奶。休息一下，然后

继续读书，直至图书馆闭馆。

张蔚榛每天都这样，“以至于留苏回

来别人问他是什么专业毕业的，他就说

图书馆专业。”许志方笑着说。

也只有许志方，才能体会这一玩笑

背后的真实表达。那确实是一段艰苦的

学习之旅。

回国后，张蔚榛被分配到武汉水利

学院（后改名武汉水利电力学院，现武汉

大学工学部）农田水利系工作，并将读书

时养成的格物致知精神，带到了以后的

工作之中。

同事程励的脑海中，至今仍然定格

着一幅画面。

20 世纪六七十年代的好多个暑假，

整座校园异常安静。她每次到第八教学

楼一楼对面的治河系办公室加班，总能

碰到张蔚榛。

武汉的夏天，闷热难当。彼时，既没

有电扇，也没有其他可制冷或降温的设

备，第八教学楼一楼相对阴凉，张蔚榛就

到这里的某间教室，坐在弧手椅上，或写

东西，或看书。

当时，张蔚榛已有“农水四大巨头”

之称，作为学术权威还如此勤奋，让程励

敬佩不已。

正是这样一个张蔚榛，为我国农田水

利和地下水资源领域作出了杰出贡献。

“我还会走这条路”

“如果再让我重新选择，我还会走这

条路。”与地下水打了一辈子交道的张蔚

榛，不止一次表示过对农田水利行业的

热爱。

1997 年，学校接到张蔚榛当选中国

工程院院士通知的时候，这位 74 岁高龄

的科学家正奔波在新疆、甘肃等地的农

村和牧区，与国外专家组检查评估水利

工程项目。

的确，科学研究没有平坦的大道，只

有不忘初心一路攀登的人，才能到达光

辉顶点。

20 世纪 70 年代，我国北方连续干

旱，地表水缺乏。当时人们对地下水资

源的特性缺乏正确认识，认为深层地下

水水质好，含水层出水量大，某些地方甚

至鼓励开采。

然而，由于深层水大量开采，造成承

压水位大幅度下降，形成了大面积的承

压水位降落漏斗。

“深层水基本上是死水一潭，补给也

非常有限，地下水开采应以浅层水为

主！”张蔚榛的这一观点得到了国家有关

部门重视，对后来华北及类似地区的地

下水资源合理开发利用，发挥了重要作

用。

张蔚榛投入很大精力的又一项重要

研究工作，是黄淮海平原的盐碱地改良。

他多次去山东、河南、河北等地，了

解黄淮海平原重点试验区水盐动态的试

验情况。一位村民动情地说：“他是第一

位到我们这儿来的大学教授。”

1976 年唐山大地震发生时，张蔚榛

正在衡水带学生进行抽水试验。他的

很多亲属都在唐山，但为了不影响研究

工作，直到试验结束他才赶回家中。当

回去得知哥哥已经遇难时，他心里内疚

不已。

昔日寸草不生的盐碱地试验区，经

过张蔚榛的艰苦努力，终于稻粱飘香。

把成就归功于集体

学生兼同事雷声隆这样评价张蔚榛

的成就，“他在我们教研室以及我国农田

水利学界，脚踏水文地质和农田水利两

个学科”。

再后来，张蔚榛又研究土壤水。自

20 世纪 80 年代后半期开始，他常被世

界银行聘请为专家，多次参加了世界银

行的贷款项目评价，主要针对西北、华

北地区的干旱半干旱地区的土壤水展

开工作。

虽然多次获得重大奖项，但张蔚榛

常说，搞农田水利这一行，光有理论不

行，而且这些也不是一个人能完成的，是

集体劳动的成果。

“现在有一种很不好的风气，评奖

也好，评先也好，获奖的多是项目负责

人。但是我认为，长期在野外搞实践的

中青年学者，更应该得到奖励。”张蔚榛

直言。

他淡泊名利的修为，可见一斑。

从事农田水利研究 60 多年，张蔚榛

发表了 118 篇学术论文，获奖无数。而

为许多人所不知的是，他所获得的奖项，

多为同事或单位帮助他申请的。

甚至，他曾多次婉拒申报院士，每次

的申报表格都是学院领导委派他的学生

帮忙填写。当选院士，同样是别人替他

准备的材料。

“总体来讲，张蔚榛老师比较低调。”

跟他共事几十年的李恩羊老师这样说。

张 蔚 榛 在 第 一 次 手 术 出 院 后 ，农

田水利教研室组织离退休职工去黄陂

看杜鹃花，他也去了。张蔚榛喜欢李

恩羊给他照相，并要求多拍几张。李

恩羊后来才知道，那时他的癌细胞已

经转移。

他去世后，李恩羊悲伤不已，专门用

软件给他制作了遗像，画了黑框，郑重写

上“院士大师”的字样。

在看完杜鹃花返程的路上，张蔚榛

再三叮嘱李恩羊说：“你弄完给我发过来

啊！”以前拍的照片，李恩羊都整理好发

给他了，只有这一次，这些照片再也等不

到它的主人。

张蔚榛，必将和照片里那漫山的杜

鹃花一起，在最美的花期中永生。

淡泊名利，躬身奉献

中国科学院上海有机化学研究所的

周维善院士一直对一个日子念念不忘，

那是 40 年前的 1983 年 1 月 6 日。这一

天，在包括周维善在内的多位科研人员

的共同努力下，青蒿素实现合成，合成的

青蒿素与天然青蒿素完全一致。“全组同

志真是无比高兴。”周维善回忆起那一天

的场景仍是历历在目。

今年恰逢周维善诞辰 100 周年，回

顾他的一生，有机化学是其全部追求，荣

誉等身的他却总说，成就来源于集体的

努力。周维善的身上，彰显着老一辈科

研工作者集智攻关、团结协作的科学家

精神。

大力协同，测定合成青
蒿素

1973 年，当时的中国中医研究院中

药研究所正拿着一种刚被发现的神奇药

物四处寻访，寻找能够破解其化学结构

的人。这种药物正是青蒿素。一年前，

屠呦呦等科学家发现青蒿素能够有效抑

制疟疾，遂引发了科学界对于青蒿素的

深入研究。确定药物的化学结构，是天

然药物研发中必不可少的一环，能为开

发具有新结构类型的新药提供先导化合

物，这是化学家的职责。

最初，周维善并非测定青蒿素结构

的首选。研发单位最先找到的是中国医

学科学院药物研究所研究员梁晓天，以

及中国科学院上海有机化学研究所研究

员刘铸晋。但二人都因手头有大量工

作，抽不出时间，无法参与测定青蒿素结

构的工作。“由于有人知道我在捷克科学

院有机和生化研究所做访问学者时曾从

事过结构测定，故而找到了我。”周维善

清楚地知道，测定青蒿素结构是一项庞

大的工程，靠单打独斗是完不成的。因

此他找来了当时在有机所甾体组工作的

吴照华，二人就这样组成了一个青蒿素

结构测定小组，周维善任组长。

在整个测定工作中，周维善小组遇

上了数不清的难题。但他从不闭门造

车，而是广泛联合其他科研力量，团结协

作、集智攻关，克服了一个又一个难题。

在确定青蒿素分子量时，需要高分

辨率质谱仪，但当时的有机所没有这种

设备。周维善开始四处打听，请求“外

援”。“后来打听到北京某部有高分辨质

谱仪，请该单位做出质谱后，我们才把分

子量定了下来，再结合碳氢分析数据把

分子式确定下来。”周维善说。

而在最关键的青蒿素结构确定中，

“外援”同样发挥了重要作用。在周维善

等人对青蒿素结构中的一个特殊碎片峰

M+32 一筹莫展时，有机所甾体组的吴

毓林也对青蒿素产生了兴趣，时常来到

实验室与周维善等人交流探讨。恰巧，

吴毓林的妻子李英在中国科学院上海药

物研究所工作，曾参与研发抗疟新药的

“五二三项目”。后来，李英在一次会议

上听到了梁晓天的报告，指出另一种抗

疟药鹰爪素结构中也有一个 M+32 峰

值，并首次宣布这个峰值是一个过氧基

团。李英将这个消息告诉了吴毓林，吴

毓林又转告给了周维善。

“这时，我们就知道青蒿素中的这个

峰也应该是一个过氧基团，并立即开始

做实验来证明。”周维善说。最终，经过

一系列精巧、复杂的实验设计，青蒿素结

构被成功测定，写进了有机化学合成的

教科书，奠定了今后所有青蒿素及其衍

生药物合成的基础。

但仅测定出结构还不够，只有实现

青蒿素人工全合成，才能完全证明其结

构准确并应用于后续药物研发。周维善

便又和许杏祥等人组成小组，开始了新

一轮攻关。许杏祥的加入同样发挥了关

键作用，他提出以青蒿酸代替香草醛作

为合成的起始物。“这是一个非常重要的

建议！”周维善评价道。最终，在全组人

员特别是许杏祥和朱杰的努力下，青蒿

素的合成终于实现。在谈起贡献时，周

维善反复强调：“青蒿素系列药物的研制

是一个非常复杂的系统工程，有众多研

究人员的参与，不是任何一个单位或个

人可以包打天下的，别人做了许多工作，

我只是做了其中一部分化学基础研究。”

集智创新，用有机化学
造福人民

除了测定合成青蒿素，周维善一生

还做了许多用有机化学造福人民的工

作。口服避孕药、甾体植物生长调节

剂、Sharpless 烯丙醇不对称环氧化合物

试剂改良……这些成果都离不开周维

善的付出。

当被问起周维善为何能够在有限的

条件下实现多项成果突破时，曾跟随他

的 1985 届博士生王志民认为，其中一个

重要原因是周维善能够建立起有效的团

队，借助团队的力量集智攻关。“科学研

究不是个人的事情，培养人才、借助团队

的力量来实现最终目标是很重要的。”王

志民说。

周维善过去曾担任中国科学院上海

有机所有机合成第一研究室主任，负责

领导下属所有课题组。每个小组每周都

会召开会议，周维善每次都到场参加。

但他从不主持会议，只作为参会一员，仔

细聆听，与大家共同探讨。“他并不会因

为自己是大科学家，就让所有人都听他

的，如果遇到困难，我们大家会共同探

讨，群策群力，发挥集体的智慧。大家一

致认为谁的方法有效，就听谁的。”王志

民回忆道。

在周维善的领导下，第一研究室的

同志们既各有分工，同时又避免了各自

为政、闭门造车，大家拧成了一股绳。

为了拓宽各课题组的视野，使各团队之

间能够相互交流借鉴，周维善时常让团

队成员对各自领域进行文献综述，并在

全体会议上分享。“周老师告诉我们，科

学是相关的不是独立的，他让我们在聚

焦自己领域的同时也能够关注其他领

域，极大拓宽了我们的研究思路。”王志

民说。1982 年跟随周维善读研究生的

戴伟民同样对此深有感触。“周老师给

了我们很大发挥空间，让我们自己探

索，我在研究过程中会借鉴师兄、同事

们的一些实验方法，也得到了其他课题

组同事们的很多帮助。”在周维善的眼

中，集体的智慧是无穷的，团队的力量

是巨大的。在他辉煌的一生中，他将自

己融入集体、融入团队，以集智攻关、团

结协作的协同精神，用一项又一项科研

成果造福人民。

团结协作，攻克难题

1946年春末，学年即将结束，重庆

暑热初露峥嵘，国立中央大学校园里

即将毕业的学子们心态也一如天气一

样热烈。

时任物理系主任赵忠尧按照学

校的决定，通知一位毕业生留校任

教。然而，令这位新中国核物理研究

和加速器建造事业开拓者没有想到

的是，被自己引入教师职业的这位学

生，后来“从事教学和科研工作近 70

年 ，而 投 身 教 材 建 设 事 业 凡 60 余

载”。

他叫冯端，是我国金属物理学和

凝聚态物理学的奠基人之一，中国科

学院院士，南京大学研究生院第一任

院长。冯端曾这样评价留校任教给

予他的重大影响：“决定了一生的走

向：在大学教书、读书和写书，进行科

学研究、人才培养和教材建设。”

三尺讲台伴随终生

成为助教后，冯端从带实验课开

始，到教基础课、专业课，从教外系学

生，到教物理系学生。多年过去，青

涩的年轻人已经逐渐磨砺成为深受

学生喜爱的成熟的大学教师。

冯端爱读书，研究多国教材很透

彻，讲起课来话语平实却内涵丰富，

还善于将物理学知识与自然科学各

学科知识融会贯通。每次他上课，学

生们都听得津津有味，课堂经常爆

满。那时，《普通物理学》是大班课，

教室里挤了 200 多名学生，没有扩音

设备，讲起课来要大声吼，才能让教

室最后一排的学生听见。每次授课，

冯端既是做脑力劳动，又是做体力劳

动，直言“教学是一件辛苦的事”。

但 再 辛 苦 ，冯 端 也 乐 此 不 疲 。

他认为，教学要“把心思用到精巧”

“把技艺练到纯青”“把小事做到极

至”。直到晚年，他仍然多次开设新

课，讲授凝聚态物理，可谓三尺讲台

伴随终生。

写好教材做好科普

古人说：“文以载道。”课程形成

讲义，进而形成教材和专著，对冯端

来说，就是教学的延伸。“撰写好的教

材，不仅可以解决许多教学上的疑难

问题，提高人才培养质量，也是教师

进行科学研究的一个重要课题。”冯

端说。

1958 年任金属物理教研室主任

后，冯端提出了一个要求：教研组里，

每门课程的任课老师都要写一本教

材或专著。当时，金属物理课程的教

材要么陈旧，要么浅显，冯端虽然不

教这门课，但密切关注着国际学术动

态，思考再三，决定亲自动手写一部

关于金属物理的教材。

20 世纪 60 年代初，冯端白天教

课，晚上编写《金属物理》，数易其稿，

上 、下 两 册 终 于 在 1966 年 全 部 交

稿。出版后，这套书被学界部分人士

誉为研究金属材料的“圣经”。

20 世纪 80 年代《金属物理》再版

时，更名为《金属物理学》，且在前面

特意加了一篇《金属物理学参考书目

简评》。在这个新增“简评”中，冯端

对当时金属物理学的 16 种专著认真

总结，逐一点评，论述精妙犀利，见解

独到，增强了读者的学科全局观。

后来，冯端编写的教材、撰写的

著作越来越多。但令人颇感惊讶的

是，他不仅擅长编写教材，还非常擅

长科普写作。他撰写的科普图书兼

具准确的科学性、丰富的知识性、超

常的趣味性、显著的可读性，而且注

重形象思维，讲究图文并茂，插图篇

幅常超过全书的 1/3。

他先后创作了《熵》《晶态面面

观：漫谈凝聚态物质之一》《放眼晶态

之外：漫谈凝聚态物质之二》等佳

作。1998 年，他撰写的科普著作《漫

谈凝聚态物质》获得国家科技进步

奖，开创了科普作品获国家科技进步

奖的先河。十年后，包括他撰写的

《溯源探幽：熵的世界》在内的“物理

改变世界”丛书，又获得 2007 年国家

科技进步奖二等奖。

“处在科学前沿的科学家和科研

工作者必须自觉担当起提高全民科

学素质的重任，必须彰显这样一种文

化自觉，坚持这样一种责任担当。”冯

端表示。

建设高水平实验室

除了著书立说，在教学管理和人

才培养上，冯端也颇有建树。

针对我国管理体制与学界风气，

冯端提出“学术领导、学术气氛、团队

精神”三大关键问题，并高度重视科

研实验。他认为“一个科学家既要会

动脑，也要会动手，单单在教室里是

培养不出科学家来的”。

搞实验，就要大力建设实验室，

冯端认为“实验室的重要性，再强调

也不过分”。在他的奔走与频频呼吁

下，国家 1984 年投资建立了南京大

学 固 体 微 结 构 物 理 国 家 重 点 实 验

室。该实验室也是我国第一批国家

重点实验室和第一批面向国内外开

放的实验室，推动了凝聚态物理学的

快速发展。

在实验室的建设和发展上，冯端

对实验室的综合水平提出了独特的见

解：“（综合水平主要）反映在实验室的

水平、在实验室里工作的教授水平、实

验室的设备水平和管理水平……过

去听吴健雄教授讲过，她说看一个大

学是不是研究型的，只要看星期六、

星期天实验室里有没有灯光。”

冯端认为，要营造既有利于科研

创新、又有特色的实验室文化，实验

室不仅要有自己独特的价值体系和

研究方法，还必须形成正确的科学管

理理念，把握好计划、组织、实施、协

调、控制五方面的管理环节，处理好

物质、行为、制度、精神各层面的关

系，重视全体成员对实验室活动的参

与，以及成员之间的协作能力，让全

体成员认同实验室、关心实验室，并

将自己的利益与实验室的利益保持

一致。

经过冯端和团队成员的不懈努

力，实验室取得了丰硕成果。1997

年，《自然》杂志上一篇评述性文章就

将南京大学固体微结构物理国家重

点实验室列为“已接近世界级水平”

的研究单位。

以实验室为载体，冯端在凝聚

态物理科学领域培育了一支强大的

研究队伍，杰出人才和优秀成果层

出不穷。

“宇宙之大，粒子之微；即物穷

理，照烛蒙昧；娓娓道来，亦庄亦谐；

即收实益，复堪回味。”冯端热爱物理

学，更热爱教学工作，“执教的一生就

是充实的一生，幸福的一生。”他说。

（作者系中国科学家公众号编辑）

全心育人，桃李芬芳

张蔚榛（1923年 10月—2012年 07月），中国工程院院士、水利学专家。图为
张蔚榛在农田水利实验室进行实验研究。

周维善（1923年 7月—2012年 8月），中国科学院院士、有机化学专家。图为
周维善（中）与青蒿素合成小组成员讨论工作。

冯端（1923年 6月—2020年12月），中国科学院院士、物理学专家。图为冯端
（右）与中国科学院院士王广厚在实验室交流。
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